

REEM IBRAHIM AL HASHIMY

Ministre d'État pour la Coopération internationale des Émirats arabes unis

Malgré mon envie de montrer au monde mes talents oratoires en français, je m'exprimerai plutôt en anglais. Mesdames, Messieurs, chers invités et orateurs, chers amis, soyez les bienvenus aux Émirats arabes unis. C'est un immense honneur que d'accueillir ici à Abou Dabi cette 15ème édition de la World Policy Conference. C'est même un véritable privilège d'être en votre compagnie afin d'échanger ensemble sur ces sujets de fond. La World Policy Conference est en effet une plateforme précieuse de partage et de dialogue et, à en juger par la diversité de nos intervenants et de notre audience, il paraît évident qu'au sein des gouvernements comme des entreprises, ces questions cruciales et urgentes méritent d'être abordées dans un esprit de collaboration et de coopération.

Les Émirats arabes unis sont justement un pays forgé à partir de centaines de différentes nationalités et de milliers de personnes diverses, qui ont toutes contribué à sa réussite et sa philosophie. Cette réussite provient sans doute d'une certaine aptitude à regarder vers le futur et à apprécier la valeur de perspectives multiples et variées. C'est pourquoi vous trouverez aux Émirats arabes unis un état d'esprit multiculturel et multi-dimensionnel, au sein d'une hospitalité à la fois digne de la grande tradition arabe et très cosmopolite. Nos échanges de biens, de techniques, de pratiques et d'idées avec des pays du monde entier nous aident à croître et évoluer en tant que nation et en tant que peuple. Notre voie, loin d'être solitaire, a toujours consisté à grandir et à œuvrer de concert avec la communauté internationale.

En cette année 2022, face aux défis actuels et futurs, l'heure est venue d'analyser honnêtement comment nous en sommes arrivés là. Nous devons observer, analyser et comprendre les origines de cette situation, afin de l'améliorer grâce à un effort collectif conséquent. L'aréopage varié d'éminents orateurs qui sont ici conviés à s'exprimer témoigne du rayonnement de la World Policy Conference, qui excelle non seulement à laisser chacun s'exprimer, mais également à susciter le dialogue, afin de concevoir de multiples avenir possibles.

L'année 2022 fut hélas une année riche en difficultés imprévues. La guerre en Ukraine a éclaté alors que nous nous redressons à peine de pandémie et qu'il reste tant à faire pour tirer les leçons de cette épreuve inédite. Le conflit ukrainien accentue les lignes de faille géopolitiques, provoque une terrible crise humanitaire en Europe, et rend encore plus urgentes les questions de sécurité alimentaire et de fragilité des chaînes d'approvisionnement, notamment en ce qui concerne les pays en développement et les populations exposées à l'insécurité alimentaire. Dans ce contexte, les institutions internationales sont appelées à s'adapter afin de pouvoir relever les défis de notre époque.



L'ordre du jour de la semaine prévoit l'examen approfondi et minutieux de ces questions. Je remercie les membres des corps diplomatiques d'être présents parmi nous aujourd'hui : les forces et tendances systémiques à l'œuvre dans l'ordre international politique et économique qui est le nôtre réclament d'être débattues selon une richesse de perspectives. Le changement climatique est une menace supplémentaire en devenir. Comme vous le savez, les Émirats arabes unis accueilleront la COP 28 l'année prochaine, et nous espérons que cette COP donnera des résultats significatifs, et qu'elle permettra l'expression de pensées diverses du monde entier, en particulier des pays du Sud. En effet, comment réaliser une transition énergétique équitable, vecteur de prospérité et de stabilité sur toute la planète et tenant compte du rôle croissant et prépondérant des pays d'Afrique, d'Asie ou d'Amérique latine ? Comment aborder le défi du changement climatique à la lumière des nouvelles rivalités géopolitiques qui mettent en danger la coopération internationale, qui se trouve être mon portefeuille direct, telle que nous l'avons connue jusqu'à présent ? Nous parlions plus tôt en coulisses du fait que nos vénérables institutions internationales datent de la fin de la Seconde Guerre mondiale. Face aux bouleversements accélérés du monde et aux nouveaux défis complexes qui se font jour, ces institutions doivent pouvoir continuer à fournir les solutions requises par l'urgence de notre époque.

Les Émirats arabes unis sont convaincus que la seule voie viable est celle d'un dialogue constructif. Or, il ne s'agit pas de se rencontrer pour parler. Il s'agit de discuter de propositions innovatrices, inventives et courageuses. Nous devons explorer de nouvelles pistes, et veiller à ne pas devenir une caisse de résonance stérile. Les Émirats arabes unis croient fermement que la puissance de nos propositions naîtra de la diversité de nos opinions et de notre ferme intention de faire changer les choses. Chacun peut et doit contribuer à la solution. Ces efforts naissent parfois d'une fondation robuste, d'une histoire riche et partagée ou d'un héritage culturel. Parfois, il faut tendre la main et s'avancer dans une relation avec la confiance comme seul point d'appui. Quoi qu'il en soit, la coopération internationale repose aussi sur l'idée que chacun a quelque chose d'unique à offrir et que la sagesse collective peut nous indiquer le chemin à suivre quand le monde devient incertain. Les solutions aux dangers actuels et à venir naissent dans nos esprits et prendront corps à travers la rigueur de nos débats et de nos partenariats entre États, comme à tous les niveaux de gouvernement et de la société. C'est ainsi que nous pourrions accueillir le futur, confiants dans notre capacité collective à affronter les défis et à saisir les opportunités.

Je vous souhaite à tous une conférence plaisante et productive. Merci pour votre attention.